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《献上今天》创世记里的打工路 

 

 

第 14讲：约瑟的饶恕 

 

今天我们会查考创世记里所记载，有关约瑟的最后一段经文，也就是从创世记 42-50 章。 

 

我祷告求神给我们力量能效法约瑟的榜样，虽然流离在外，却没有失去对神的信靠和敬畏，

在外邦人中为神作美好的见证。 

 

约瑟与哥哥们在埃及重逢并且相认 

 

创世记 45:1-8：“约瑟在左右站着的人面前情不自禁，吩咐一声说：‘人都要离开我出去！’

约瑟和弟兄们相认的时候并没有一人站在他面前。他就放声大哭；埃及人和法老家中的人都

听见了。约瑟对他弟兄们说：‘我是约瑟。我的父亲还在吗？’他弟兄不能回答，因为在他

面前都惊惶。约瑟又对他弟兄们说：‘请你们近前来。’他们就近前来。他说：‘我是你们的

兄弟约瑟，就是你们所卖到埃及的。现在，不要因为把我卖到这里自忧自恨。这是神差我在

你们以先来，为要保全生命。现在这地的饥荒已经二年了，还有五年不能耕种，不能收成。

神差我在你们以先来，为要给你们存留余种在世上，又要大施拯救，保全你们的生命。这样

看来，差我到这里来的不是你们，乃是神。他又使我如法老的父，作他全家的主，并埃及全

地的宰相。” 

 

饶恕伤害自己的人并不容易，约瑟怎么做到的？ 

 

因为巴勒斯坦地饥荒，所以约瑟的哥哥们来到埃及买粮食，约瑟一眼就认出哥哥们，但哥哥

们却没有认出约瑟，经过一连串的试验，约瑟知道哥哥们对当年的恶行已有悔意，也看出哥

哥们对父亲雅各的孝顺，所以约瑟决定与哥哥们相认。这段经文就是记载约瑟终于与分别多

年的哥哥们团聚，并且以一颗宽广的心，凭着对神的信靠，以慈爱饶恕了哥哥们当年把他卖

给商人做奴隶的恶行。 

 

我们都知道，约瑟要饶恕哥哥们对他所作的恶事并不容易，因为哥哥所做的，不但使约瑟流

落异乡成为低下的奴隶，更要忍受与亲爱的父亲雅各和弟弟便雅悯的分离，这些已经造成的

伤害，是不容易一笔勾消，也不是一句对不起就可以让事情过去。我们可以想想，如果今天

是我们受到这样的苦难，我们是否能像约瑟一样的饶恕伤害我们的人？ 

 

约瑟有一颗“属灵的眼睛”，能以神的眼光来看事情 

 

所以，约瑟能饶恕哥哥们并不容易，从创世记 45:5 所记载约瑟的话：“现在，不要因为把我

卖到这里自忧自恨。这是神差我在你们以先来，为要保全生命。”我们大概可以明白为什么
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约瑟能够有宽广的胸襟饶恕哥哥们，那就是约瑟有一颗属灵的眼睛，他看的不是哥哥们的恶

行，也不是自己的伤害和痛苦，而是神在他生命中的计划，以及神在整件事情背后的旨意，

所以约瑟是以神的眼光来看所有的事情，以致于他能跨越个人恩怨，从心底饶恕哥哥们。 

 

约瑟心中充满神的爱，所以能以德报怨 

 

约瑟在神的旨意当中，明白了神对他和他的家族，甚至是全地的人那份深厚的爱，早在饥荒

之前，神就一路安排约瑟来到埃及，透过约瑟保全了他的家族和许多灾民的性命，就是神的

这份对人的爱，充满在约瑟心中，所以约瑟能以神的爱来以德报怨！ 

 

饶恕别人不是靠自己能做到的事 

 

弟兄姊妹们或多或少也曾受过伤害，不管是来自老板、上司还是同事、工友或伙伴，甚至来

自家人朋友，这些伤害使我们心里痛苦，甚至成为一种苦毒残害我们的心灵，扭曲我们的性

格和心态，破坏我们的人际关系，使我们的灵性低沉，与神的关系疏离。所以千万不要轻看

我们内心的这些伤害和阴影，若真有一些人或事还埂在我们心里，像一根刺使我们疼痛，我

们就要切切为此祷告，求神医治我们的伤口，让我们在祂深深的安慰和怜悯中，有从祂而来

的爱去饶恕那伤害我们的人和事。我们知道这并不是一件容易的事，更不是我们靠自己力量

能做到的事，但相信靠着神加给我们力量，我们也能像约瑟一样学习饶恕。 

 

约瑟主动表达对哥哥们已毫无怨恨、全心的接纳 

 

从经文的记载里，我们也看见约瑟是打从心里饶恕哥哥们，因为当他和哥哥们相认时，先把

左右侍从遣开，这是一种怜恤的态度，特别是对那些有心悔过、愿意认罪的肢体，能够顾及

他们的尊严。而约瑟更主动与兄弟拥抱和亲吻，以实际的行动表达他对哥哥们已毫无怨恨，

能从内心完全接纳哥哥们。 

 

约瑟更告诉哥哥们，赶快接父亲雅各来埃及避灾，因为这一切都是神的安排！神高举约瑟，

使他如法老的父，做法老全家的主，这句话并没有任何对法老的不尊敬，只是当时对管理全

国的宰相一种的尊称，也表达了法老对约瑟的信任。这一点也再次提醒我们，那就是将我们

的道路交托给神，行在祂的真理中，不论是高山或低谷，都相信有主的安排和美意。 

 

创世记 50:15-21：“约瑟的哥哥们见父亲死了，就说：‘或者约瑟怀恨我们，照着我们从前待

他一切的恶足足地报复我们。’他们就打发人去见约瑟，说：‘你父亲未死以先吩咐说：“你

们要对约瑟这样说：从前你哥哥们恶待你，求你饶恕他们的过犯和罪恶。”如今求你饶恕你

父亲神之仆人的过犯。’他们对约瑟说这话，约瑟就哭了。他的哥哥们又来俯伏在他面前，

说：‘我们是你的仆人。’约瑟对他们说：‘不要害怕，我岂能代替神呢？从前你们的意思是

要害我，但神的意思原是好的，要保全许多人的性命，成就今日的光景。现在你们不要害

怕，我必养活你们和你们的妇人孩子。’于是约瑟用亲爱的话安慰他们。” 
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哥哥们害怕约瑟仍怀恨在心 

 

迁移到埃及多年之后，雅各终于去世，这时约瑟的哥哥们深怕约瑟并不是真正的饶恕他们，

所以会趁着父亲已不在而报复，其实这是以小人之心度君子之腹，所以经文提到约瑟听到哥

哥们再次请他饶恕他们的事情时就哭了！一方面可能是约瑟伤心哥哥对他的不信任，不能明

白、接受他是真的饶恕他们了；另一方面可能是约瑟感叹哥哥为什么不能明白神的旨意，不

能以神的眼光和角度还看待事情，而只是从个人利益和角度来待人处事？ 

 

其实，这也是我们今天的光景！有的时候，我们会受到所谓的第二次的伤害，也就是我们原

谅了伤害我们的人，但对方却不相信我们真的原谅他了，对我们仍有所顾忌和怀疑，这就再

次伤害我们的心。有的时候，是我们以基督的爱来对待别人，但别人却以世俗的眼光来评价

我们，甚至对我们的行为诸多怀疑和批判，这也会使我们伤心！同样的，今天我们也是常常

这样让主伤心，因为我们也不懂得以主的心为心，去明白神的心意，顺服神的带领。很多时

候，我们因着临到我们身上的事，对神有诸多的埋怨和怀疑，这些岂不也伤害神的心？ 

 

约瑟将人生道路交托给神，顺服神的引领，行在祂的旨意中 

 

所以，求神帮助我们能像约瑟一样，以一颗信靠敬畏神的心，顺服神所有的安排和引领。如

同约瑟对着不明白他的哥哥们说的话：“不要害怕，我岂能代替神呢？从前你们的意思是要

害我，但神的意思原是好的，要保全许多人的性命，成就今日的光景。”照道理，约瑟有理

由报复哥哥们，也有这样的权力进行报复计划，但约瑟知道这不是神所喜悦的，他也不能代

替神去审判和刑罚人，他将所有的主权都交托于神，这是所有信靠神的人当有的态度。 

 

罗马书 8:28：“我们晓得万事都互相效力，叫爱神的人得益处，就是按他旨意被召的人。” 


